
地区 要望等概要 回答 担当部署
豊国

市道北山上相線の道路の総合整備：歩道の新設、
右折帯・左折帯の設置、横断歩道・信号の設置
等々。

新庁舎移転に伴う周辺の道路整備として、市道北山上相線と豊国原北山1号線の交差点改良
について計画しているところです。また、横断歩道や信号の設置要望については警察の管轄
となるため、設置場所などがわかる要望書を総務課へ提出いただければ美作署に要望してま
いります。

総務部
都市整備部

豊国
粟井設計前の五差路の総合整備：朝夕の混雑解
消。交差点利用者の安全確保。10年来の懸案事項。

県道美作奈義線北山地内の交差点改良については、交差点付近の歩道で児童が歩道から
溢れ出るような状況も確認しており危険であることから、歩道の改良も含め信号機の調整につ
いても警察と協議し、安全な交差点となるよう整備していただくよう岡山県に対し要望している
ところです。

都市整備部

豊国

交差点の渋滞を避け、ショートカットする車が多くあ
り、地域住民や通学児童の安全が脅かされる事態と
なっています。抜本的な対策をお願いします。

交通安全施設に関する地区からの要望について、交通規制に係るものは美作警察署を通じ
て岡山県警交通規制課に要望を上げています。要望については、市で随時受付をしています
ので、抜本的な対策について具体的な要望がございましたら、総務課に要望書の提出をお願
いします。おそらく、本要望と同じ内容と思われるものが、区長、PTA会長、校長の連名による
要望書として提出され、総務課にて9月11日に受付済みです。要望書にありました通学時間帯
の車両通行制限に係る要望については、美作署経由で岡山県警交通規制課へ上申させてい
ただきます。なお、時間帯通行禁止の規制をする場合は、沿道住民、事業者等に大きな影響
がありますので、地域全体での利益を考慮し要望する必要があります。

総務部

豊国 中国道北の農業用水路（鎌倉から東）の改修をお願
いします。

具体的な場所を示していただければ、現地を確認し、対象となる補助事業等があるか検討し
たいと思いますので、農村整備課へご相談ください。

農林政策部

豊国 北山西高速カルバート入口から東に向けて水路に
沿って農道が伸びています。危険個所についてガー
ドレールの設置をお願いします。

具体的な場所を示していただければ、現地を確認し、対象となる補助事業等があるか検討し
たいと思いますので、農村整備課へご相談ください。

農林政策部

豊国 市庁舎建設につきましては、地域住民、特に近隣住
民や通学児童・生徒の安全確保のために特段のご
配慮をお願いします。また、工事に関しましては変更
等が生じた場合には、しっかりと地域住民に周知をし
てください。

小学生登校時間帯(7:00～7:30)においては工事関係車両の通行を控えるとともに、資材搬入
が多い日にはガードマンを増員したうえで30km以下の徐行を徹底しているところです。また作
業変更や地域行事等との調整を密にするため、毎月の工程表を自治会長と情報共有し、必要
に応じて周辺家屋への周知を行うよう、施工者と共に安全管理に努めますので、ご不便ご迷
惑をおかけしますがご理解ご協力をよろしくお願いいたします。

危機管理室

豊国

和田外科跡からライスセンターに抜ける道の拡幅を
お願いします。拡幅により作東方面、林野方面への
アクセスが容易になります。

市道改良については市内全域において複数の要望があり、現状は要望から事業着手までに
は数年かかります。道路整備は、効率的かつ効果的に進めていく必要があり、また、整備規模
等、国庫補助や地方債等、より効果的な財源の活用により市財政の負担抑制に努めながら取
組んでいます。今回の要望路線については、要望書の提出をお願いしたいと思いますが、前
述の理由などから新規路線の事業化については財政部局とも協議して検討したいと考えてい
ます。

都市整備部

豊国
下香山から北山に抜ける県道バイパス（北山丹蔵部
分）に外灯を3ヵ所設置してください。現状では外灯は
一つも設置してありません。

地域の生活環境向上のための事業として、「美作市防犯灯設置補助金交付要綱」に基づく防
犯灯の新設があります。申請できるのは、自治会、町内会及びその他の防犯灯維持管理団体
となっており、新設に必要な額の2分の1以内で、1灯につき1万円を限度として補助を行ってお
ります。

総務部
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豊国
県道北山平福線の川東組合内に横断歩道と児童の
待避所の設置をお願いします。横断歩道がないため
に川東組合の多くの児童が1ｋｍ近く大回りをして登
下校しています。

横断歩道の設置等の交通安全施設に関する地区からの要望について、交通規制に係るもの
は美作警察署を通じて岡山県警交通規制課に要望を上げています。要望については、市で随
時受付をしていますので、具体的な要望がございましたら、総務課に要望書の提出をお願いし
ます。
市道側の待避所の設置については、横断歩道の設置状況に併せて検討して行きたいと思い
ます。

総務部
都市整備部

豊国

登校時児童の安全確保のため進入を制限していた
だきたいです。

進入禁止等の交通規制に係る要望は、警察の所管となるため、美作警察署を通じて岡山県警
交通規制課に要望を上げています。要望については、市で随時受付をしていますので、要望
がございましたら、総務課に要望書の提出をお願いします。なお、進入禁止の規制をする場合
は、沿道住民、事業者等に大きな影響がありますので、地域全体での利益を考慮し要望する
必要があります。

総務部

豊国

勝央町方面から下香山地区経由で勝間田地区・津
山地区への通行車両が年々増加している。（逆方向
も同様）事故防止対策を講じられないか？
①スクールバス通行時間帯の通行規制②通行ス
ピード規制看板設置③交通課による頻繁な監視強
化④道路白線の鮮明化

①スクールバス運行時間帯の通行規制につきましては、時間帯通行禁止に該当し、警察の所
管となるため、美作警察署を通じて岡山県警交通規制課に要望を上げることとなります。要望
については、市で随時受付をしていますので、要望がございましたら、総務課に要望書の提出
をお願いします。なお、時間帯通行禁止の規制をする場合は、沿道住民、事業者等に大きな
影響がありますので、地域全体での利益を考慮し要望する必要があります。また、時間帯通
行禁止となった場合、禁止区域内の方の他に、スクールバスにおいても通行許可証の発行手
続きが必要となります。②看板などの物品支給を市役所総務課で行っていますので、事前に
ご相談ください。なお、物品の設置や管理は地区でお願いします。③交通課の取り締まりは、
随時、警察署に要望しています。
④県からは、県道馬橋平福線の拡幅工事は全体延長L=460ｍの計画で令和5年度末には完
了する予定と聞いています。既設の県道区間において区画線等が剥離している箇所があれ
ば、県に整備を要望して行きたいと思いますので、要望書の提出をお願いします。

総務部
都市整備部

豊国 地区内の農業水路の老朽化に伴う、修繕及び漏水
対策を講じられないか。

具体的な場所を示していただければ、現地を確認し、対象となる補助事業等があるか検討し
たいと思いますので、農村整備課へご相談ください。

農林政策部

豊国 近年の大雨により各水路規模では対応できておら
ず、水路付近の浸水・法面岸陥没・漏水などの被害
が発生しているので増強できないか。

具体的な場所を示していただければ、現地を確認し、対象となる補助事業等があるか検討し
たいと思いますので、農村整備課へご相談ください。

農林政策部

豊国 山水配水路（U字溝）が老朽化により破損しており、
山水が田んぼに入水しているので修繕できないか。

具体的な場所を示していただければ、現地を確認し、対象となる補助事業等があるか検討し
たいと思いますので、農村整備課へご相談ください。

農林政策部

豊国 大雨時における古跡池水路と曽井川の合流地点の
バックウォーター対策が講じれないか。（現在曽井川
の浚渫工事は順次実施するとのこと）

曽井川の護岸嵩上げの要望は令和4年10月4日付で提出されており、河川管理者である岡山
県に進達しています。県からは、曽井川の河道掘削を下流から順次実施しており、状況等を経
過観察して行きたいと聞いています。

都市整備部

豊国 コミュニティハウス進入T字路の拡幅について：高齢
者ドライバーが多く、当該交差点での右左折時の転
落防止を図りたい。

具体的な場所を示していただければ現地を確認し転落防止対策について検討してまいります
ので、要望書の提出をお願いします。

都市整備部
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豊国
防犯灯支柱の老朽化により、強風時倒壊の危険性
あり増強できないか。

美作市が設置した防犯灯の支柱については、市で修繕いたしますので、具体的な箇所をお知
らせいただければと思います。一方、地域で設置された防犯灯については、その地域におい
て修繕等の対応をしていただく必要がございます。

総務部

豊国 交差点付近の用水路付近の道路に安全対策（ガード
レール等）がされていないため安全対策としての対
応ができないか。

具体的な場所を示していただければ現地を確認し安全対策について検討してまいりますの
で、要望書の提出をお願いします。

都市整備部

豊国 古跡池の決壊調査について。ゲリラ豪雨を含む大雨
時、あるいは地震時の耐久力調査により安全対策を
図りたい。

古跡池は防災重点ため池に指定されていますが、豪雨耐性評価、地震耐性評価は行っており
ません。今後、岡山県に対し調査要望を行い、調査結果を踏まえ事業要望を行っていきます。

農林政策部

豊国 吉野地区下水処理場下流の増井川近辺道路の見通
しが悪く、河川内の木の伐採をして欲しい。

具体的な場所を示していただければ現地を確認し県に要望したいと思いますので、要望書の
提出をお願いします。

都市整備部

豊国 近年、諸物価が高騰している中、生活応援対策とし
て市内で使える商品券あるいは割引券などの配布
はできないか。

国の経済対策により追加された「物価高騰対応重点支援地方創生臨時交付金」を活用し、食
料品等の物価高騰の影響を受けている市民の皆様の生活支援と地域の消費喚起を図るた
め、「みまさか商工会商品券」を全市民に対し配布しています。

企画振興部

豊国

中尾花木園の防災公園の早期実現

防災公園は概ね10haを目標にしており、第1期事業として新庁舎周辺ゾーンの整備を令和７年
度を目途に進めています。第２期事業である丘陵地ゾーンは令和７年度からの事業化を目指
しており、そのために必要な流末の排水能力と対策、財源と事業条件、有事と平時の活用形
態の整理等の課題を調査研究しているところです。

危機管理室

豊国 市道上相岡線の拡張工事の早期達成。個人宅に了
解をとっているので北側にカーブしますが設計変更し
て、残り300ｍ程度施工して欲しい。

市道上相岡線の拡張工事について、本年度は拡張済み区間の舗装工事を実施しています。
未拡張の区間については、地元要望の具体的な内容を確認し、整備に向けて検討して行きた
いと考えています。

都市整備部

豊国 市道中尾本谷線634mの拡張工事の早期達成。新庁
舎整備も進んでいると思われます。新庁舎と中尾地
区との連絡道路が狭くて、車がすれ違えない状況で
すので、拡張をお願いいたします。

当該路線については、新庁舎へのアクセス道路として概略設計を行っていますが、道路整備
は効率的かつ効果的に進めていく必要があると考えており、整備規模等により国庫補助や地
方債など、より効果的な財源の活用により市財政の負担抑制に努めながら取組んでいます。
新規路線の事業化については財政部局とも協議しながら検討したいと考えています。

都市整備部

豊国 杉逧から急勾配で落ち葉等が流れてきて宮の池手
前辺りから詰まって水がU字溝から溢れ道路を流れ
ていて、路肩を崩している。高齢化の為、溝蓋を取り
除き掃除が出来ていません。

市道杉逧1号線の側溝清掃については、今年度中に部分的な対応を予定しています。 都市整備部

豊国 県道美作奈義線沿桜川水路、喫茶アカシヤから南
100ｍ、この区間が山肌のまま未整備で、土管の箇
所もあり、新庁舎の影響の増水の対応が心配です。
土管撤去、水路の整備をお願いします。

具体的な場所を示していただければ、現地を確認し、対象となる補助事業等があるか検討し
たいと思いますので、農村整備課へご相談ください。

農林政策部

豊国 明見八幡神社西側市道北へ50ｍ。市道両側の雑木
が生い茂り、通行の妨げになっております。伐採をお
願いします。

具体的な場所を示していただければ現地を確認し伐木対策について検討してまいりますの
で、要望書の提出をお願いします。

都市整備部
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豊国

過去に提出した要望書について、検討しますのま
ま、具体的な対応がありません。・喫茶アカシヤ横の
ゲート改修・明見コミュニティハウス横の水路蓋設
置・板坂林業北市道側溝整備・宮谷池の廃池　等

明見コミュニティハウスの西側の道路は市道でないため、市道の所管事業では水路蓋の設置
は対応できません。また、市道明見下香山線の側溝整備については、現地を再確認し検討し
たいと考えています。
令和4年10月25日付けで、明見自治会より、渡里井堰水路ゲート改修の申請書が提出されて
おります。現地確認を行い令和5年度の施工実施にむけ岡山県に対し事業要望をしておりまし
たが、予算が確保できませんでしたので、引き続き令和6年の施工をめざし予算要望を行って
いきます。また、宮谷池の廃止についても、令和4年7月19日付けで、申請書が提出されており
ます。現地確認を行ったところ、開削廃止とすると、降雨時の流末に問題があり、水路の整備
等、下流域の方との調整が必要ですので、今後、明見自治会と協議を行っていきます。

都市整備部
農林政策部

豊国
明見グランド内にある遊具が一部老朽化、危険で
す。撤去をお願いします。

撤去を希望される遊具については、遊具の数にもよりますが、本年度予算で対応できるものに
ついては、早急に対応したいと考えています。ただ、撤去に代わる遊具の新設は考えておりま
せんので、ご理解ください。なお、今後とも遊具の管理につきましては、地元において適切にご
対応いただきますようお願いします。

総務部

豊国
「結婚して子供を作るんだったら美作市が得」このよ
うな施策をお願いします。無償保育料、高校・大学費
用、給食等、子供を作ってもお金がかからない市。

現在美作市の子ども政策に関する会議として「子ども政策会議」を発足させました。この会議
は部署ごとに行っている個別の施策立案とは異なり、全庁的な子ども施策、子育て支援施策
の充実に向け取り組んでおり、この会議での検討を経て各種施策を決定していきたいと考えて
おります。

保健福祉部

豊国
新庁舎西側の防災公園の工事は何時頃から始まる
予定か？予定地内の農道沿いは一度草刈りがなさ
れたが農地だったところを含め雑草が生い茂ってい
る。今後工事が始まるまで管理はどうするのか？草
刈りはできないのか。

非出水期となる令和5年10月以降から中央の排水路改修工事、豊国原用水路の移設工事を
発注します。また、一部は新庁舎工事の流用土仮置き場として利用しており、令和７年度を目
標に順次整備する予定です。建設用地の雑草について今年度は、地域の草刈り作業日程に
合わせて、5月・7月・10月に道路、水路周辺の草刈りをシルバー人材センターに委託して実施
しました。今後、工事工程により着工が遅くなる部分については作業範囲や日程等について、
地域と協議しながら除草作業を検討します。

危機管理室

豊国 梶並川大井堰の改良について、用水の受益地は市
役所等の移設により、宅地化が一層進むと考えられ
るため、防災上の観点からも管理し易い井堰に改良
していただきたい。また、県道馬橋平福線から井堰ま
での堤防の舗装と用水取水口（北山地内）への街灯
を設置していただきたい。

具体的な場所及び内容を示していただければ、現地を確認し、対象となる補助事業等がある
か検討したいと思いますので、農村整備課へご相談ください。
地域の生活環境向上のための事業として、「美作市防犯灯設置補助金交付要綱」に基づく防
犯灯の新設があります。申請できるのは、自治会、町内会及びその他の防犯灯維持管理団体
となっており、新設に必要な額の2分の1以内で、1灯につき1万円を限度として補助を行ってお
ります。

農林政策部
総務部

豊国
県道美作奈義線沿いの北山、豊国原、明見地内に
集中する車両の分散化を図るために市道明見下香
山線を拡幅改良していただきたい。

市道改良については市内全域において複数の要望があり、現状では要望から事業着手まで
には数年かかります。道路整備は効率的かつ効果的に進めていく必要があると考えており、
整備規模等により国庫補助や地方債など、より効果的な財源の活用により市財政の負担抑制
に努めながら取組んでいます。新規路線の事業化については財政部局とも協議しながら検討
して行きますので、要望書（地権者等の同意書を添付願います。）の提出をお願いします。

都市整備部
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豊国 敷地造成から5年以上経過している日本原病院につ
いて、農地法等の関係から早期実現を促すとともに、
地元に対し今後の計画等について情報を適宜提供し
て欲しい。また、工事が始まるまでの間、環境保全が
図られるよう病院を指導して欲しい。

病院建設予定地の工事が予定通り進んでいないことから、事業者から状況を伺い、定期的な
進捗状況報告を提出する様に指導しております。ご要望の地元に対しての今後の計画等及び
工事が始まるまでの環境保全につきましては、事業者にお伝えしたいと思います。

農林政策部

豊国

市道楢原下中尾線延伸事業に係る交通安全計画の
策定等にあたり、交差点の信号機を撤去することな
く、引き続き信号機付き交差点として計画していただ
くよう強く要望します。

市道楢原下中尾線延伸計画に伴う県道美作奈義線との十字路交差点について、警察から
は、信号機を設置するには隣接する信号交差点との距離が 150ｍ以上離れていることが必要
であります。美作IC周辺の信号機は美作IC前とローソン美作インター店前にあり、ヤマト運輸
美作営業所前の交差点までは、どちら側からしても距離は150ｍ以内であるため、ヤマト運輸
前の交差点に信号機を設置するにはインター出口とローソン前の信号機を撤去し、集約する
ことが条件となるとの回答をいただいている状況です。市としましては、当該路線の重要性か
ら、地元が懸念されているヤマト運輸前交差点について、信号機のある交差点を含めた道路
整備が必要であると考えています。一方で、警察によれば、インター前とローソン前の信号と
県道の横断歩道を撤去することになるため、地元の豊国原地区をはじめ、ネクスコ西日本、中
尾工業団地の関係者、また、地区内には視覚に不自由を強いられる方も住まわれており、そ
うした方々のご理解も得られるよう、周辺道路の交通の形について検討しているところです。

都市整備部

豊国 県道美作奈義線と市道豊国原1号線との交差点付近
の流末が未整備であり、水田が度々冠水し民生の安
定化に支障を来している。このため早期に整備を
図っていただきたい。

水田の用水路の流末の状況等を現地で再確認し、対応を協議したいと思います。 都市整備部

湯郷
現在の美作文化センターは。稼働率が低いように思
います。稼働率が低い原因は何でしょうか？稼働率
を向上させるためには、どのような施策が必要でしょ
うか。

新型コロナウイルス感染症流行時には一般利用が減少しましたが、令和5年度予約件数は増
加しつつあります。また、市の主催事業の実施回数が少ないことも一員として挙げられます
が、市内に公民館やその他研修・会議等が行える施設の充実も影響していると考えていま
す。稼働率を上げるためには、施設の統廃合や改築、改修など施設の充実や市の主催事業
での利用促進が必要であると考えています。

教育委員会

湯郷 湯郷地内でも危険な空き家が、大きな問題となって
います。2階の一部が崩れて、駐車場に散乱している
にもかかわらず、手つかずの状態で半年が経過しま
した。取り組みの状況をご説明願います。

令和5年12月下旬から令和6年1月末までの工事期間で解体工事を進め完了しています。 都市整備部

湯郷
旅館や病院などの規模の大きな空家は、様々な問
題が発生しています。どのような対策が必要でしょう
か。

所有者（管理者）は空家の適切な管理をする責務があります。特に大規模な建築物の空家に
ついては、防災や防犯、生活環境、景観など多くの問題を周辺地域に影響を与えるため、敷
地への侵入防止、草刈り、建物の定期的な見回り点検、手入れが必要です。適正管理によ
り、その姿や機能を保つことで地域に対して問題も発生させず、売買等により引き続き活用し
ていくことができます。

都市整備部

湯郷 堤防の水門の管理は自治会に委託されていますが、
安全柵などはありません。転落防止の対策を早急に
実施してほしい。

現地を再確認し、転落防止対策について検討したいと考えています。 都市整備部
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湯郷 湯郷地内には「湯郷1号水門」が2つあり混乱してい
ます。別の名称に変更してください。

水門の状況を確認し、名称について関係機関等と協議したいと思います。 都市整備部

湯郷 湯郷の吉野川堤防には堤防敷の中にフェンスや倉
庫が設置されている箇所があります。そのことが原
因で市道が細くなり、通行の妨げになっています。本
来の姿にもどすためにはどうしたらよいでしょうか。

具体的な場所を示していただければ現地を確認し、関係者及び河川管理者である岡山県と協
議したいと思います。

都市整備部

湯郷 吉野川堤防にはポケットパークが隣接しています
が、市道が設置しているフェンスや縁石が道路を狭く
する要因になっています。適切な対策をお願いしま
す。

具体的な場所を示していただければ現地を確認し、道路の状況について検討したいと思いま
す。

都市整備部

湯郷
岡山県や他の市町村では「生涯学習課」という名称
が使われていますが、美作市は「社会教育課」という
昔ながらの名称が使われています。名称変更しない
理由は何ですか。

社会教育とは、「学校の教育課程として行われる教育活動を除き、主として青少年及び成人に
対して行われる組織的な教育活動(体育及びレクリエーシヨンの活動を含む。)」を指し、教育活
動の一つとして捉えられます。これに対して、「生涯学習」は、学習者の視点から捉えたもの
で、社会教育における学習のほか、学校教育や家庭教育における学習、組織的に行わない個
人的な学習も含む点で、社会教育より広い活動を対象とする概念となります。このことから、本
市では「社会教育課」という名称としています。

教育委員会

林野
林野地区公民館（仮称）の建設について：林野地区
公民館が老朽化により公的目的（緊急時避難場所、
集会等）に使用できなくなり、林野地区として建設要
望を令和3年9月に市役所に提出しましたが、現在の
状況を説明してください。

自治振興協議会の単位となる林野地区と大字林野との考え方を整理していただくことで、現林
野公民館を改修し、林野地区の拠点施設として利用するのか、大字林野の集会所として利用
するのかが決まると考えています。林野地区の拠点施設として利用する場合には、美作市民
センターとの関係を整理する必要があると考えています。なお、現林野公民館の再編について
は、新築又は改修に要する費用を概算ですが提示したいと考えておりますので、改めて林野
地区として協議をお願いします。

教育委員会

林野

美作市新市庁舎、文化センターの全体スケジュール
の説明をお願いします。

新庁舎建設工事は令和５年７月に工事契約し、令和６年10月完成を目指して施工中です。そ
の後、移転作業、旧庁舎解体、駐車場等の原形復旧等を令和７年度中に終え、借地部分を地
権者へ返還したいと考えています。なお、市民センターは中央公民館、中央図書館として存続
する予定です。また文化センターについては、総合防災施設整備の推進に関する条例(令和3
年6月)に基づき、新庁舎周辺での立地を前提に、令和７年度以降の事業化を目指して調査研
究しているところです。

危機管理室

林野 林野地区安養寺道への県道バイパスの陸橋の手す
り追加工事の日程を説明してください。

県からは、昨年度末に南側階段区間を設置しており、予算の状況により継続して設置して行く
と聞いています。

都市整備部

林野 美作市タクシー利用補助事業について：利用者条件
として運転免許証を保有していないことが条件として
ありますが、何とか原付免許証だけは例外として認
めていただきたい。

美作市タクシー利用補助事業については、高齢者等交通弱者の移動手段の確保を目的に、
平成29年度から規則を定め実施しているものです。規則の中で利用者は運転免許を保有しな
い者としており、現行では原動機付自転車も含めた取扱いになっております。事業開始から適
宜制度の見直しを行っており、今後の参考とさせていただきます。

市民部

林野
入田川改修について

過去の浸水箇所を精査したうえで他部局（他事業）とも調整を図りながら、地域の実情に合わ
せ、経済的かつ迅速に浸水被害を最小化するよう取り組んで行きたいと考えています。

都市整備部
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豊田
姫新線について、利用促進の為に日中のサイクルト
レインは導入できないか。バリアフリーの促進の為に
ホームの嵩上げはできないか。姫路上月間は過剰
投資だと思うが、どう考えているのか。第３セクター
化、上下分離方式の議論はしているのか。

姫新線の利用促進については、沿線自治体で協議会を組織し、定期的に協議を重ねておりま
す。その中で、サイクルトレインについては、議題にあがっており、先進地の現地視察を行う予
定です。駅舎内へのバリアフリー化については検討の必要性があると感じますので、JRへの
要望等を行ってまいります。なお、乗車時の支援については、ＪＲにより対応可能で、介助サ
ポートダイヤル（0570-00-8989）へ事前予約の上ご利用ください。第３セクター化等について
は、現在のところ議論は行っておりません。

市民部

豊田
市道の桐の木撤去、バス停付近の道路の排水要望
書を出しているがどうなっているか。

市道北原２号線の道路敷地にある樹木については伐採する方向で検討しているところです。
また、市道北原１号線の道路排水については降雨時毎に排水状況を確認しており、対応方法
について検討しているところです。

都市整備部

豊田
市内唯一の書店が撤退したが行政関与で誘致でき
ないか。

書店撤退の背景には、人口減少や書籍の電子化にとどまらない複合的な要因があると思いま
す。商店が減少し、経営が成り立たないのは書店だけに限らず、さまざまな小売店に共通して
います。出版業界は、大手取次が全体を掌握する流通構造となっていて、複合的で根深く、す
ぐに解決策が出る問題ではないと考えます。

産業政策部

豊田 金屋地内、旧県道から新県道への交差点、カーブミ
ラーがあるが若干見にくい、右折しにくい、新県道側
に注意喚起の標識等ができないか。

具体的な場所を示していただければ現地を確認し、カーブミラーの調整及び注意喚起の対策
等について検討したいと思います。

都市整備部

豊田
海内の上の砂防ダムが満杯状態になっている何とか
ならないか。

ご要望の件については、海内地区区長に対し岡山県からの回答を令和5年11月27日農村整
備課から口頭にて報告しております。なお、回答の要旨は、「施設は治山施設のため美作県
民局森林整備課の担当となり、施設にはまだ余裕があるため現段階で浚渫するに至らない状
況であり今後の堆積状況により判断したいと思います。」というものでした。

農林政策部

豊田

美作岡山道路の進捗状況は

美作岡山道路につきましては、県からは、美作市内においては湯郷温泉ICから英田IC（仮称）
までの区間について、函渠工及び橋台並びに橋脚工などの施工を実施しており、今後は橋梁
架設工などの大規模な工事に着手して行くと聞いています。また、美咲町内の区間においても
進展が図られていると聞いています。

都市整備部

豊田 国道179号の歩道、美作市内は残る所、平田～朽木
間になったが計画は

県からは、当該区間の歩道整備について、来年度から一定区間の事業化に向けて取り組ん
で行くよう検討していると聞いています。

都市整備部

豊田 市道平福～山外野線、山の斜面のコンクリート拡大
はできないか（山外野付近一部施行済）

具体的な場所を示していただければ現地を踏査し、道路法面の状況等を確認するとともに対
策の要否等について検討したいと思います。

都市整備部

豊田

山外野～高原線、もう少し整備できないか（拡幅等）

市道改良については市内全域において複数の要望があり、現状では要望から事業着手まで
には数年かかります。道路整備は効率的かつ効果的に進めていく必要があると考えており、
整備規模等により国庫補助や地方債など、より効果的な財源の活用により市財政の負担抑制
に努めながら取組んでいます。新規路線の事業化については財政部局とも協議しながら検討
して行きますので、要望書（地権者等の同意書を添付願います。）の提出をお願いします。

都市整備部

楢原 市道危険個所の草刈りについて 現地の状況を確認し、対応を協議したいと思います。 都市整備部
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楢原

耕作放棄地の対策について：美作市全域で所有者
不在の為未耕作地が年々増加してきている。このま
ま放置すると、森林化となり小動物の居住スペースと
なっていく。中山間組織や多面的活動組織で対応で
きるところは対応も可能であるが、そうでないところも
多々あり地域としても非常に苦慮しているところであ
る。早急に対応策を検討してもらいたい。

荒廃農地となる理由として全国的な統計では、主に「高齢化」や「労働力不足」、「所有者が地
域内に住んでいない」が全体の7割弱を占めます。美作市においても全国統計と同様の理由
で荒廃農地が発生しております。対策としては、最良の方法はありませんが、やはり多面的機
能支払交付金事業や中山間地域等直接支払事業の活用、農地の貸し借りを仲介する農地中
間管理機構の活用により対応をしていかなければならないと思います。また、多面的機能支
払交付金事業を活用した、耕作放棄地を共同作業で草刈りを行ったり、植栽をするなど耕作
放棄地の解消を図っていくという手法もあります。楢原上地域は「美作市多面的機能広域活動
組織」に「多面的活動楢原上集落」が加入されていますので、実施する際には構成員の合意
形成が必要ですが、検討される場合は市役所隣の「美作市多面的機能広域活動組織」事務
所へお問い合わせいただければと思います。

農林政策部

楢原 美作市都市公園への認可について：楢原上地区内
に「亀ケ市池ビオトープ公園」があり、毎年夏の風物
詩として蓮や睡蓮の花が咲き乱れている場所があ
る。公園という名がついているが、市の管理下には
入っておらず、地元有志による維持管理となってい
る。公園面積拡大のため、是非ともこの公園を美作
市都市公園として認可願いたい。

現在の都市公園は、比較的大きな公園を設定しています。公園内には修景施設を兼ねたため
池もあり地元の方々の活動拠点となっているところもあります。活動状況、維持管理状況等に
ついて活動団体へ確認し、周辺地域の状況を踏まえ都市公園として設定が必要かどうか検討
をしていきたいと思います。

都市整備部

楢原
高齢者大学への資金補助について：美作市には老
人大学の組織があり、それぞれの地域で活動してい
るが、運営資金は大学生の会費収入のみで。活動に
当たり非常に苦慮している。一方、老人会へは年間
一人当たり500円の支援があるが、高齢者大学へは
全くない。是非とも、社会教育の一環として活動して
いる高齢者大学に対する支援制度を構築願いたい。

高齢者大学の運営については、現在、市の予算から、講座の講師謝金、受講生送迎のため
のスクールバス委託料の支払いを行っていますので、資金の援助については、ご理解をお願
いします。

教育委員会

楢原
国司川浚渫

県が管理する河川の浚渫については、管内の浚渫要望が多数あるため、要望箇所を現地確
認し、緊急度の高いところから優先順位をつけて順次実施すると聞いております。県に要望し
て行きますので、要望書の提出をお願いします。

都市整備部

楢原
国司川（火の神地区内）土手草刈、伐採

河川内に堆積している土砂の撤去や樹木の伐採について、管理者である岡山県に対し要望し
て行きますので、要望書の提出をお願いします。

都市整備部

楢原 県道馬形林野線、落石防止ネット充実・道路拡幅大
（鞍掛山の南、お地蔵様付近）

県道馬形美作線の落石対策及び道路幅員の拡張について、県に要望して行きたいと思いま
すので、要望書の提出をお願いします。

都市整備部

楢原

害獣対策への市の取組み、考え方をお知らせくださ
い

美作市の有害獣対策では、有害獣の「捕獲」と農作物などを獣から守る「防護」の2つを中心に
取組みを行っています。「捕獲」については猟友会の駆除班に、年間を通し駆除の許可を出
し、駆除を行っています。「防護」については、電気柵やワイヤーメッシュ柵等を農地に設置す
る場合、資材費の5～8割を市から補助を行っています。また、集落ぐるみで防護柵を設置する
場合には、資材費100％補助の国の事業を活用することも可能ですので、被害があった場合
は森林政策課にご相談ください。

農林政策部
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楢原

防犯灯の設置基準はあるのか。防犯灯間の距離と
か、防犯灯電気料金への考え方をお知らせください。

防犯灯の設置基準について、現在は市において防犯灯を設置するという事業を実施して
いないため、設置基準はございません。防犯灯の電気料金への考え方については、通
常、設置主体が電気料金を負担するものと考えておりますので、市が既に設置した防犯
灯については、当然のことながら市で支払いをしております。一方、地域が主体となっ
て設置された防犯灯の電気料金については、それぞれの地域で負担しておられます。

総務部

楢原
調整池の整備について

現在、これまでの美作市雨水計画の見直しを行い当該地区も計画区域に取り込み事業化でき
る準備を進めているところであります。

都市整備部

楢原

「自治会活動保険」支援制度導入について

市内では様々な形で自治会活動が行われており、活動内容も異なります。それぞれの自治会
活動に合う保険をご利用いただきたいと思います。市が交付する「行政と協働したまちづくり推
進事業」の地区自治振興協議会活動補助金は保険料も補助対象としておりますのでご活用く
ださい。

市民部

楢原 今大変な渦中のマイナンバー紐づけについて。新し
い物事を行うにあたり一回、二回の調整ですべてが
うまくいくことは難しい状態のマイナンバーに、美作市
として特に対策をお持ちでしょうか。個人のプライバ
シーの問題もからみます。便利性簡素化の先走りに
ならにように願いたい。

個人情報とマイナンバーの紐づけ点検作業につきましては、デジタル庁が担当しております
が、税、児童手当、介護保険、障害者サービス等々の個々の業務につきましては、制度所管
省庁から、制度担当部局に対し調査依頼が行われております。市としては、紐づけ誤りの原因
と成り得る入力担当者の単純な入力ミスを防止するため他者による２重チェックを行うなど対
策を講じるよう担当課に注意喚起しております。なお、市民課では現時点において市の業務に
おける個人情報とマイナンバーの紐づけ誤りについて把握している情報はございません。

市民部

楢原 新聞等での発表にて岡山市の水道料金の値上げに
ついて。我市の美作でも古くなった配管の交換工事
は多くあると思います。それに伴う費用も多大である
でしょう。美作市の今後の予定はいかがですか。

岡山市の水道料金の値上げについては、新聞等に掲載されているとおりです。美作市の水道
事業の運営も岡山市と同様に、独立採算制を原則とし、運営するうえで必要な費用は使用者
の方からいただく水道料金収入で賄われています。9月議会において、上水道と簡易水道の
格差是正を目的に段階的な料金統一を行いましたが、水道事業の運営は、厳しい状況です。

都市整備部

楢原
県内でも美作市は災害の少ない市といえるでしょう。
何か有事、災害の時は行政が一丸となり対処をして
頂いておりますが、そこで市議員の方々のみの近隣
での連携をして物事にあたってはいかがなものかと。

岡山県は晴れの国であり、災害の少ない県であります。またここ数年は美作市に甚大な災害
が発生していないことは大変にありがたいことです。有事、災害の場合に、議員が近隣と連携
しての対応については、執行部が行政権において実施するようなハード対応などはできませ
んが、議員としての活動として、各地域の近隣の方々の状況をお聞きし、被災情報を収集・集
約し、執行部の対策本部に議会として申し入れていくことが可能であると認識しています。

議会事務局

楢原 昨年も要望しましたが、通学バスの乗降場所の整備
について、県道馬橋平福線は通学時通勤時刻とも重
なりバスの乗降スペースがないため、県道の歩道境
界ブロックの撤去を要望していました。歩道境界ブ
ロックは歩行者の安全確保のため困難とのことで、
現在下校時に下車している市道野寺線は通行量も
少なく、安全が保たれていますので、登校時において
も下車場所で乗車できるよう対策を要望します。

ご提案いただいた内容については、学校と協議し、既存の路線から外れていないこと、安全確
保とスクールバスの運行に支障がないことが確認できましたので変更を許可しています。

教育委員会
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楢原 電気料金を始め物価高騰が続くなか、少子化対策と
して家庭の負担軽減などを目的に全国的に各自治
体で給食費の無償化が始まっていますが、運用は自
治体間に差があります。子ども・子育てに優しい社会
の実現に向けるため、国として学校給食費の全国一
律での無償化に取り組むよう市として働きかけを要
望いたします。

受益者負担の原則から学校給食法により学校給食費は対象となる児童及び生徒の保護者に
負担とすることが規定されています。国では、小中学校の学校給食無償化の検討を行ってい
ますが、全国的に見ると学校給食の提供が実施されていない自治体もあることから、自治体
間において給食提供の格差が生じているという現実があり、なかなか前に進んでいない状況
です。本市では、経済的に困窮している世帯の給食費については、就学援助制度等により対
応させていただいており、学校給食の無償化については、今後も国の動向を注視してまいりま
す。

教育委員会

楢原
国道179号、市道蔭福原線三差路にある横断歩道に
ついて、事故となる前に市として警察署へ歩行者用
信号機設置の働きかけを早急に要望致します。

横断歩道の設置等の交通安全施設に関する地区からの要望について、交通規制に係るもの
は、美作警察署を通じて岡山県警交通規制課に要望を上げています。要望については、市で
随時受付をしていますので、具体的な要望がございましたら、総務課に要望書の提出をお願
いします。

総務部

巨勢
吉野川の土砂撤去について

県が管理する河川の浚渫については、管内の浚渫要望が多数あり、要望箇所を現地確認し、
緊急度の高いところから優先順位をつけて順次実施すると聞いております。吉野川の浚渫に
ついては、引き続き要望して行きたいと思います。

都市整備部

巨勢

害獣駆除について

イノシシ、ニホンジカ、ニホンザル等の有害鳥獣については、猟友会の駆除班に、年間を通し
駆除の許可を出し、駆除を行っていただいておりますので、被害があった場合は森林政策課
にご相談ください。また、自衛の手段として農地に防護柵等を設置する場合には、資材費に対
する補助がありますので併せてご相談ください。

農林政策部

巨勢
樫村金谷線道路の交通安全対策について

追い越し禁止区域の指定や30キロ規制の表示等の交通規制に係る要望は、警察の所管とな
るため、美作警察署を通じて岡山県警交通規制課に要望を上げています。要望がございまし
たら、市で随時受付をしていますので、総務課に要望書の提出をお願いします。

総務部

巨勢
その他、従来の実現していない要望への取組み

吉野川河川の浚渫工事の依頼及び中洲の雑木伐採依頼、及び宮谷川に堆積した土砂の撤
去や立木の伐採については、引き続き県に要望して行きたいと思います。

都市整備部
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